役員公共マネジメント本部長兼公共マネジメント部長、橋本直子佐倉市資産経営部資産経営課FM推進班班長、

今後の方向性について意見を交わした。コーディネーターは寺本英治建築保全センター理事・保

戦略的な公共建築マネジメント

その可能性を広げる方策

地元から建て替えの要望があり決定しました。

清水町小学校跡地は、

公民館が老朽化しており

学校跡地では市が事前に公共施設の機能につ

山本

コロナ禍は学校教育に影響を与えており、

経緯を教えてください

の意見を吸い上げてから各拠点の目的が決まったのか

間に委託

始めたと聞

佐倉市の学校施設は20

2年に水泳事業を

コロナ禍を経て学校教育の在り方に変化が生じて

教員・児童・保護者からも好評でし

ルの温水化など改めて検討していく必要が

に当たり先に行政としてビジョンを出したのか、住民があります。跡地活用をめぐり住民の方々と合意形成があります。跡地活用をめぐり住民の方々と合意形成

創出などを重要視

目由提案によるまちなが

の取り組み

- 係主査兼係長がそれぞれ公共施設マネジメントの取り組みを報告した。続いて、パネリストに、足立文日本経済研究所執行

堀井喜良常総市総務部資産活用課施設マネジメン

山市として初めてのPPP事業になり、

間のノウハウを市が管理する施設にも波及させる上者間の調整は協議会を設置して対応する方針です。民するなど、市と3団体が運営者となっています。事業

ビジョンの共有と連携が重要だと思います

■教育行政と民間事業との連携

佐倉市では学校施設と民間事業との連携を検

今年度は官民連携手法の在り方などを

ネルディスカッションは「戦略的な公共建築マネジメントの取り組み」と題して、

# 官民対等でアイデア生まれる

좶

イ言













足立氏

文氏

聡之氏

喜良氏

寺本 英治氏

市は提案内容に基づいて事業者の決定をして

んでいるのでしょうか。

佐倉市の市営プ

ルは屋外型であり

民間事業

事業者の提案を市が改善する際には応募条件

するような動きになっていくのか、

|多になっていくのか、温水化についてもいても1校を拠点校として周辺校が使用

常にコストがかかるため推進に向けて何か議論は進

行政主導で事業を進めま.

寺本氏

と公民館を設置したものの

課の官民連携推進係の職員が各部署の事業手法の検討

検討をしています。施設整備に当たっては、行政経営間の管理費が1億円を超える案件について官民連携の

程を設けています。 この規程により事業費10

のポイントをご教示ください

いえます。

山本氏

足立 富山市はさまざまな手法に取り組まれている

まちづくりと連携して進めているのも特色だと

一方で、庁内の関係部署との連携する上で

■メリットある提案に柔軟に対応

現できると考えています。

を考慮してスー

-ケットや福祉関連施設を整備

都市機能の充実

心市街地の統合小学校跡地には、

設することも検討しましたが必要な都市機能として、しました。これらの施設は郊外の市有地を活用して建

しました。これらの施設は郊外の市有地を活用

資の促進により民間投資の促進が期待されます。そこあえて中心市街地に整備しました。その結果、公共投 あえて中心市街地に整備しました。その結果、

から地価の上昇にも結びつくことで固定資産税の上昇

橋本氏

昨年度までに地方自治体の総合管理計画の策 日本経済研究所執行役員公共マネジメント 本部長兼公共マネジメント部長 富山市企画管理部行政経営課長 資産経営課 F M 推進班班長 マネジメント係主査兼係長 東京都立大学客員教授

ど公共施設マネジメントの行く先は不透明になってい ます。今回は民間のアイデア・活力をどのように活用 していくか討論したいと思います。 コロナ禍や相次ぐ気象災害な 少子高齢化に伴う

の配置においても反映しています。 映されてきていると感じます。この考え方は公共施設 交通を軸とした拠点集中型の り」に20年にわたり取り組んでいます。単なる都市計 側ではなく福祉や教育など他分野でも職員の 「コン める予定の事業は事業者から提案いただいても採 的財産権の取り扱い

での課題はありますでしょうか。 に周知する必要があると思います 自治体ごとの判断基準を明確に定めてから事業者

ますが、土地については管財課が担当しており、施は建物のファシリティマネジメントを中心に進めてい 設の点検につ としても将来的には組織体制の強化を図りたいと考え ではなく品質改善につながります。 行政経営岸 ファシリティマネジメントは単なるコスト いては営繕課が行っています。 行政経営課で 富山市 カッ

携に慣れていく事が必要になるため、 優先順位を付けることで関係部署と共有する仕組みを かかるコスト削減を主としてきましたが、次のステッています。当初の導入メリットは職員の事務手続きにています。 当初の導入メリットは職員の事務手続きに み重ねて大きな事業につなげていくことが大切だと思 PP/PFI手法を活用するには民間事業者との連 へと見直しを図る時期に来ていると考えておりま 包括管理事業による点検結果を公共施設マネジメ 計画の改定などに多くの時間を割かれています。

# ■ビジョンの共有と連携が重要

ねる中で市や事業者、あるいは住民にとってメリッ が享受できる提案に対しては柔軟に対応する必要が

協議を

ールへの建て替えを実施するのか、健康増進の観点な者の力を借りながら市が教育行政のためだけに温水プ

かも決まっていない状況です。

上のために温水化が必要かどう

健康増進の観点な

ルなどのスポーツ施設を設置

ースもあるので、

コーディネーター

建築保全センター理事・保全技術研究所長

う本 常総市は提案する事業が非常に多く、応募する上で工夫をされたのかと存じます。取り組みをお話る 常総市は提案する事業が非常に多く、

佐倉市でも需要があれば検討する余地があると思いま

し、そこに行政も相乗りしたというケ

地元銀行ヘチラシを配布や市長の定例記者会見時! ティマネジメント協会のホ を通じてPRを実施してきました。 います 実績のある民間事業者へ個 、PPP協会、日本ファ ムページなどに加えて

最もコスト

授業はインストラクタ

が指導しています。

天候による授業の成立度の低さというリスクを

発

クターを招聘(しょうへい)するこが低く指導効果が高いのは学校のプ

することでし

間のインストラクター

間のインストラクターを招くことも検討されたのでしノストラクターでしょうか。 また、 学校のプールに民

-ラクターでしょうか。 また、 学校のプールに民学校の水泳授業を指導するのは先生ではなくイ

例えばどのようなところを重視しましたか。 に当たって判断基準が重要であるとのことでしたが、 足立 民間事業者からのさまざまな提案を受付ける インストラクター

包括管理業務委託を民間提案制度で提案

いことを説明

りあわせながらアレンジすることが必要ではないでし ストではないので事業ごとに進めていく必要があります。 管理に係るコスト 最近は包括管理に関する問い合わせが増えて Mは単なるコスト削減ではない ので事業ごとに、 カットと質の向 PPPは今ある手法がべ 民間事業者と意見をす 上を両面で

岸、ファシリティマネジメントは単なるっことでアイデアが生まれてくると言えます。 が求められます。 民間事業者に声を掛けていますが、パートナーシッかりしている印象でした。行政はサウンディングとし を組むためにはどういう目的の事業か明示すること 山本 これからの事業は官 治体として考え方がしっ 民が対等である

### 中心市街地における統合小学校跡地などの活用について

#### 民間活力を生かして整備推進

富山市企画管理部行政経営課長 岸 聡之氏

富山市の人口は41.3万人で富山県全体の約4割、 面積は1,241平方\*\*\*ぶで約3割を占めています。市 町村合併によって7市町村が一つになり、県庁所在 市では全国で2番目の広さになります。市内は新幹 線・JR、私鉄、路面電車といった鉄軌道が充実し ています。市では沿線に公共交通を軸とした拠点集 中型のコンパクトなまちづくりを基本方針に位置付 けています。

統合小学校の跡地活用は中心市街地の活性化とい う観点で取り組みを進めてきました。児童数は旧富 山市の1982年(第2次ベビーブーム)と2007年を比 較すると、市全体で約5割の減少でしたが、人口減 少や郊外へのドーナツ化が進み、中心市街地は約7 割もの減少となり、小学校統合は中心市街地を先行 して進めてきました。当初七つの小学校がありまし たが、それを20年度までに二つに統合しました。

学校跡地活用では、必要な都市機能を考えながら 民間活力を生かした整備を進めてきました。まだ活 用方針が決まっていない小学校跡地が一つあります が、学校を整備した以外の残りの3校については民 間活力を活用した再開発を進めました。日本初の温 泉水を活用した介護予防施設「角川介護予防センタ ー」の整備は市民からの寄付金などを活用し、民間 企業の指定管理者が管理運営を行っています。

統合校の建設ではPFI事業を活用し、08年に 「芝園小・中学校」と「中央小学校」を開校。 清 水町小学校跡地では公民館・地区センター、多目的 広場を建設し、竣工後に市が買い取り、敷地の半 分はスーパーマーケットやドラックストアなどの民 間施設を整備し、30年の定期借地契約を締結しま

17年4月に開業した総曲輪小学校の跡地では、公 共施設としてまちなか総合ケアセンター、民間施設 として専門学校などを一体整備しました。中心市街 地の中心に位置していたことから健康とにぎわいを コンセプトに位置付けました。専門学校が二つ入り、 学生数にして約800人。まちなかのにぎわいととも に消費にもつながっています。

中心市街地における小学校児童数は07年時点(83 9人) と比べて18年は1,020人で21.6% (181人) 増 加しました。現在の児童数も1,000人程度で安定し ています。官民連携事業における民間事業者との協 働については、要求水準により一定の条件はありま すが、民間部分も含めて連携し、一緒に良いものを 作り上げることで、エリア全体の価値向上につなが ります。

## 随意契約保証型の民間提案制度について

#### 常総市総務部資産活用課施設マネジメント係主幹 林 江美氏

提案者との随意契約を保証

茨城県南西部に位置する常総市は水海道市と石下 町が合併して誕生しました。人口は約6万2,000人、 職員数は約500人。現在は食と農と健康の産業団地 「アグリサイエンスバレー事業」に力を入れていま す。これは官民連携事業となり、約45%の規模で、 2023年春の開業を予定しています。

市が導入した公共施設マネジメント民間提案制度 は19年からスタートしました。対象は165の公共施 設全てと遊休地9カ所、公園24カ所。市の新たな財 政負担がなく、事業化協議が成立した時点で提案 者との随意契約を保証しています。 事業期間は最 長で30年。公民連携により、資産の有効活用、維 持管理コストの削減、市の魅力向上を目指していま す。

19年度における募集要項公表後の事前相談は12 社。このうち7社は市から直接情報提供を行い、市 や日本PFI・PPP協会のホームページなどを通 じて相談を申し出た企業もありました。19年度は教 育施設LED化によるESCO事業など8提案(6 社)を協議対象としました。広告付AEDの無償設 置は広告費を使って7施設にAEDを無償設置しま

自動販売機を活用した防災備蓄品の整備は公営住

宅などに自動販売機を設置し、その収益を原資に防 災備蓄品を整備しました。20年度は4件、21年度は 3件、22年度も3件を協議対象とし、詳細協議を進 めています。

電力価格の高騰が続く中で、市では民間提制度を 使って電力調達を進め、電力価格を抑えることに成 功しています。加えて小中学校など22施設の照明を LED化したほか、ドローンを活用した公共施設等 の点検やテレワークへの対応も進めることができま

20年度からは民間提案制度とトライアル・サウン ディングを組み合わせて募集を開始しました。提案 制度を実際の公共施設で試すことで、民間事業者に は公共施設の使い勝手や事業採算性などを肌で感じ てもらえます。保育所屋根・遊具への断熱塗料施工、 ハト撃退装置、水道メーターデジタル化などを実施 しました。

民間提案制度は随意契約を保証しないタイプと保 証するタイプがあります。保証しない場合は民間事 業者の知的財産への配慮がないということになり、 提案意欲も低くなる恐れもあります。随意契約を保 証することで、対等な立場で事業も進められると考 えています。